

Relatoria

Seminario celebrado el día 29 de enero de 2009 en el Foro Social Mundial de Belem

Desmantelando el Poder de las Transnacionales: Experiencias y estrategias de los pueblos de America Latina y Europa I

1. La Crisis Global y las empresas transnacionales – Una oportunidad histórica para desenmascarar el poder económico global y señalar los responsables de la crisis

Walden Bello- Focus on the Global South

- Estamos ahora en un colapso de la economía global. El colapso de la economía global va más deprisa de lo que las predicciones dicen.
- La crisis se debe a una crisis de sobreproducción que ha venido minando al capitalismo remundializado desde mediados de los 70.
- El neoliberalismo reestructuró el sistema político-económico por una parte desmantelando el Estado y por otra transfiriendo renta de pobres y clase media hacia los ricos
- La globalización significó integrar naciones capitalistas y no-capitalistas en el mercado global capitalista. El gran logro del capitalismo en la globalización fue integrar a China en ella (esta integración fue liderada por las ETN).
- Al integrar a China se añadió aún más sobreproducción (por la mano de obra barata). Este hecho redujo el margen de beneficio del capital. Desde 1997, por ejemplo, los márgenes de beneficio en EEUU han estado disminuyendo.
- Para el capital, la "ruta de escape" de esta disminución de márgenes ha sido la financiarización, porque la economía real ya no daba más beneficio. Consiste en actividades especulativas a corto plazo que generan inestabilidad en el largo plazo. Ha habido 100 crisis financieras desde la desregulación del mercado financiero en 1998
- Preguntas importantes: ¿Cuáles serán los "contornos" del capitalismo? ¿Cuál será la alternativa? (estemos alerta porque vendrán propuestas "exóticas" desde el capitalismo, por ejemplo el "New Alliance Capitalism" del que ya habla Gordon Brown.).

Enrique Daza – Secretaria ASC:

- La crisis que vive la economía mundial es consecuencia de los modos de producción y expansión del sistema capitalista. Es, además, de carácter estructural y no sólo financiera como se ha pretendido mostrar. Engloba a su vez otras crisis, como la energética, la alimentaria y la climática.
- Libre comercio, lucro a corto plazo...este modelo colapsó. Era un mundo obra de las transnacionales, que tenían más poder que los Estados (a quienes consideraban un obstáculo). Ahora los Estados vuelven a aparecer en la crisis, especialmente aquéllos que "alojan" a las principales transnacionales.
- Ante la incapacidad de resolver por sus propios esfuerzos la recesión económica, las potencias económicas y las transnacionales acudirán a profundizar el recetario neoliberal de mayor explotación de la mano de obra y los recursos naturales, en busca de reactivar su producción.
- Los Acuerdos de Asociación (AdA) son Tratados de Libre Comercio (TLC), llevan una década tratando de imponerse pero tienen muchas dificultades, son acuerdos que favorecen a las transnacionales.
- La crisis es una oportunidad para promover políticas de desarrollo autóctonas. Por otra

parte, hay que tener en cuenta que va a provocar una catástrofe social.

Debate

- ¿Cuál es la expansión y duración de la crisis? Walden Bello: Hay muchas crisis encadenadas, pero él cree que esencialmente hay una crisis del modelo de acumulación.
- ¿Cómo debe afrontarse desde la población, movimientos sociales, etc.? También se habló de la oportunidad que representaba la crisis capitalista para proponer modelos alternativos. La necesidad de debates y una amplia actividad de los movimientos sociales, sindicales, organizaciones políticas, etc. para poner en la agenda pública el conjunto de propuestas e ideas para caminar hacia esos otros modelos económicos.
- El debate se centró más en el tema de la crisis en sí, más que en cómo podrían responder las transnacionales en este contexto y en función de esto, qué estrategias presentar para dismantelar su poder. Para continuar con el debate de crisis se animó a las personas presentes a participar en los seminarios "Crisis Globales: Espacio de Convergencia para la Discusión de Alternativas", "Para una Respuesta Global a la Crisis Financiera: Seminario de Convergencia".
- Tom (Ecologistas en Acción): La crisis financiera mundial está mostrando el daño que está provocando la falta de regulación de los mercados financieros. Y sin embargo, en el marco de las negociaciones sobre el comercio de servicios, la UE está presionando a los países en desarrollo para que liberalicen aun más sus sectores de servicios financieros dentro del Acuerdo General para el Comercio y los Servicios (AGCS).

2. Experiencias de Resistencia

Arcadi Oliveres – Justicia i Pau.

- Introducción sobre el poder actual de las transnacionales especialmente las del Estado español. Los beneficios las 2.000 primeras empresas clasificadas según Fortune son iguales al PIB de América Latina (AL). Las primeras 29 transnacionales españolas facturan como el PIB de toda África Subsahariana.
- En el caso de las transnacionales españolas, muchas de ellas originalmente estatales, han llegado a tener un gran poder en América Latina y tienen detrás el respaldo económico y diplomático del Gobierno español.
- Es muy importante la influencia de las ETN en los mass-media mundiales, porque todos ellos dependen de sus "amos" (sus sectores). La CNN tiene una gran influencia en la mayoría de medios
- Las ETN están fuertemente entrelazadas entre sí. Un grupo corporativo ejemplo es el grupo Bilderberg (sus "padres" fueron Bernardo de Bilderberg y David Rockefeller), cuyo principal financiador es la familia Wallenberg, la principal fortuna de Suecia, gracias a ser accionista mayoritaria de las empresas Electrolux, Ericsson y ABB. Uno de los datos que refleja las relaciones privilegiadas de esta fortuna es que una de las hijas de Wallenberg está casada con Kofi Annan.

Agro-industria:

Jean Baptiste Chavannes de Vía Campesina Haití:

Realizó una exposición del caso de las transnacionales de la agroindustria.

Desarrolló las diferentes propuestas de Vía campesina para frenar el poder y los impactos de las transnacionales de la agroindustria. Entre ellas, propuso:

- el control del mercado local,
- la reforma agraria para la redistribución de tierras,

- promover técnicas de producción agroecológica,
- boicot a los productos de las transnacionales,
- alianzas tácticas con determinados movimientos sociales, sindicales, ecologistas, algunas ong, la Marcha Mundial de las mujeres, etc.
- Fijar un día común de movilización contra las transnacionales (proponía el 15 o 16 de marzo)

Finanzas:

Victor y Ani (Setem): Campaña "Exige Responsabilidad al BBVA y al Santander".

Se expuso el desarrollo de la campaña denunciando el papel del banco Santander en la financiación del proyecto de construcción de presas hidroeléctricas en el Río Madeira. En la campaña exponen que para diseñar estrategias es clave tener en cuenta:

- incrementar la capacidad de comunicar los impactos de las multinacionales. Si no hay presión mediática no hay respuesta de las transnacionales, y en este paso hay que tener en cuenta que hay una barrera mediática. Un ejemplo que se llevó a cabo en Madrid, fue poner un puesto con personas disfrazadas de ejecutivos que regalaban "acciones" del Santander. Jugando con esa palabra lo que transmitían es que estaban haciendo una acción de denuncia del Santander y aportaban información sobre los proyectos impactantes que financia este banco.

Luis Novoa (Plataforma BNDES, Foro Independiente Popular del Madeira):

- Resistencia frente a la construcción del complejo hidroeléctrico del Río Madera (Brasil) que forma parte de la Integración de la Infraestructura Regional Sudamericana. Contempla la construcción de 4 grandes hidroeléctricas.
- Entre los impactos están la venta de energía al mayor precio posible, ofrecer los principales recursos naturales al servicio de las multinacionales o grandes empresas brasileñas a través de obras de infraestructura para su explotación y transporte, la financiación pública de todas y todas las brasileñas a disposición del beneficio de las multinacionales.
- Hay que seguir visibilizando los efectos de las transnacionalizaciones.
- Evidenciar los mecanismos públicos que favorecen el poder monopólico de las transnacionales, que puede ser en la presentación de los casos en el Tribunal Permanente de los Pueblos.
- En la lucha directa con las ETN son importantes la coordinación en los casos locales, realizar bloqueos y mantener un conflicto permanente, dañar su reputación.
- Los grupos resistentes al complejo Madeira va a estar en Madrid 2010 en el próximo TPP.

Debate

- El Tribunal Permanente de los Pueblos ha empezado un proceso contra los bancos que debe todavía perfeccionarse.
- El TPP debería acompañar los procesos entre audiencia y audiencia. Madrid debe verse como un proceso no sólo como un evento. La realización del TPP en Lima permitió obtener un dictamen de condena simbólica, pero muy bien documentada y difundida a los medios de comunicación, a transnacionales europeas en América Latina. Tras esto, organizaciones como Rosa de Luxemburgo en Brasil ha utilizado el dictamen para reforzar su lucha contra la instalación de la siderurgica de Thyssen Krupp en Río de Janeiro.
- Es importante tener elementos visuales (documentales, etc) que poder dar a los medios.

- ¿Puede ser el boicot una forma de lucha? No se puede abusar de esta práctica, pero si se aplica durante un tiempo concreto y a unas empresas específicas sí puede dar resultados
- Es esencial en las campañas poner la lucha de los pueblos en el centro de esta campaña.

Desmantelando el Poder de las Transnacionales: Experiencias y estrategias de los pueblos de América Latina y Europa II

- *Recursos naturales:*

Erika González – OMAL-Paz con Dignidad: Evolución de las resistencias contra transnacionales en Europa y América Latina

- ¿cómo se ha respondido desde la población a los impactos de las transnacionales? En los últimos años la lucha contra las multinacionales ha cobrado mucha relevancia en Europa y sobre todo en América Latina.
- Si bien se ha llevado a juicio a ciertas transnacionales (Repsol YPF en tribunales de Neuquén, Argentina; United Fruit Company y Drummond en Estados Unidos por su actividad en Colombia) no se ha obtenido condenas que puedan resarcir a la población afectada. Queda mucho por avanzar en este campo.
- Donde sí se ha avanzado es en el desarrollo de campañas en los lugares de origen de las transnacionales (la Contrajunta de afectados por Repsol, La Irresponsabilidad Social de Unión Penosa, BBVA Mata, etc.).
- Otra línea que ha conseguido visibilizar las denuncias y mejorar la coordinación internacional en la lucha contra las transnacionales ha sido el TPP como el celebrado en Colombia y en Lima, de los que se hablará a continuación.
- Barreras a la resistencia contra el impacto de transnacionales: los medios de comunicación que son ellos mismos transnacionales, la desmovilización de la clase consumista de los países del Norte, la respuesta de las transnacionales a las campañas mediante la Responsabilidad Social Corporativa.

Mario Palacios (CONACAMI) – Comenta la resistencia contra la minería (caso Majaz).

- ¿Qué significa la minería en Perú? El 62% de total de exportaciones del país son metales. En Perú operan 7 de las más grandes ETN de minería. Es el primer productor mundial de plata, el cuarto de cobre, etc...
- En 1950 se decía que Perú era un país agrario (caña azúcar, algodón...), en los 70 se decía que era pesquero (el primero del mundo), hoy en día se dice que es minero (el capitalismo lo justifica diciendo que ya se sacaba oro desde los incas). El modelo de economía del país cambia según los intereses del capital.
- Para los indígenas Perú es el país de la biodiversidad (extraordinaria, de las mayores del mundo): climática, geográfica, cultural. Conviven pueblos andinos y amazónicos (72 diferentes y otras tantas lenguas). Esta diversidad es un potencial, pero el Estado prioriza sólo las industrias extractivas. Esto genera fuertes resistencias de las comunidades. Mensualmente se producen 50 conflictos entre ellas y las empresas mineras (2 por día).
- Hay 1.000 activistas enjuiciados, perseguidos...
- El 12 de octubre se planea una movilización continental en defensa de la Madre Tierra.
- Se presenta una exposición de paneles donde se documenta la retención y la tortura a líderes que se oponen a la actividad de la minera Majaz.

3. Construir espacios y estrategias nuevas & acciones comunes – Desafíos para los movimientos sociales

Gonzalo Berrón, CSA-Alianza Social Continental. Creación del grupo de trabajo sobre transnacionales en la red Nuestro Mundo No Está en Venta.

- La Red Birregional Europa y América Latina y Caribe "Enlazando Alternativas" (EA) trabaja en una estrategia para parar los abusos de las transnacionales. Primero se luchó contra el ALCA (no tenía el foco en las transnacionales). Luego se celebró la primera cumbre EA donde se identificó una agenda común UE-AL y se vio como las transnacionales de la UE aprovechaban la liberalización en varios países de AL.
- La mejor forma de campaña es mostrar los abusos concretos de las transnacionales y buscar la articulación norte-sur.
- Actualmente se está creando en la red global Nuestro Mundo No Está En Venta (OWINFS, siglas en inglés), un grupo de trabajo sobre transnacionales. Estamos en un proceso de construcción de articulaciones globales para crear un poder social de resistencia global.

Francesco Martone, Tribunal Permanente de los Pueblos (TPP)

- El TPP en sus más reciente articulaciones (el Capítulo Colombia y en la sesión contra transnacionales europeas en Lima) ha sido una herramienta importante para visualizar resistencias, proteger comunidades y explorar e identificar fallos y oportunidades en el actual régimen legal internacional. La sentencia de Lima el pasado año articuló dos enfoques; uno relacionado con el comportamiento de las transnacionales y otro con los medios por los que se puede recuperar el espacio público.
- La denuncia a las transnacionales como una acción política para "reclamar los comunes", los bienes colectivos.
- El análisis puede hacerse en función de 3 factores:
- ¿cómo reclamar la centralidad de los derechos en un sentido amplio del término (también derechos ambientales, sociales y culturales)
- ¿qué oportunidades existen en el actual debate de crisis global?
- Por ejemplo, la vinculación con organizaciones de la sociedad civil y movimientos sociales que trabajan en la crisis financiera podría abordar el papel del Banco Mundial y CIADI, en el debate más amplio se podría abordar a las Naciones Unidas para la reforma de las IFI
- Crisis financiera
- ¿cómo reclamar el espacio público y mantener a las transnacionales fuera?
- Al mismo tiempo algunas de las recomendaciones del TPP Lima pueden encajar bien en la reclamación del establecimiento de un Tribunal de Delitos Económicos y Ecológicos y / o
- la convocatoria para el nombramiento de un Relator Especial de Naciones Unidas sobre Deuda Ilegítima y Deuda Ecológica.
- Paralelamente articular el trabajo en apoyo de las comunidades afectadas por las actividades de las transnacionales a través de una estrategia jurídica y el desarrollo de una estrategia política que reclame ese espacio público.
- Por último, abordar la crisis climática, ante el cambio climático la nueva frontera de la privatización y la expansión de empresas transnacionales parece ser que son los derechos de la atmósfera, el mercado del carbono, los agrocombustibles, mecanismos de desarrollo limpio, las grandes presas hidroeléctricas, etc. La Justicia climática introduce nuevas acepciones y luchas por lo común.

Alirio Uribe, Colectivo de Abogados José Alvear (Colombia) – TPP Colombia

- La enorme riqueza de Colombia en recursos naturales ha hecho que sea intensamente expoliada, al igual que ocurre en Perú.
- A lo largo de tres años (2006-2008) se han sucedido 6 audiencias temáticas que han juzgado a las transnacionales agroalimentarias, mineras, petroleras, servicios públicos, las

que afectan a la biodiversidad, las que afectan a los pueblos indígenas. Y posteriormente una audiencia final que recoge los dictámenes de todas las audiencias.

- Después de realizar el TPP Colombia se empieza a devolver los resultados a los participantes (han participado 897 organizaciones):
 - o se ha hecho una publicación por parte de la Universidad Nacional que se ha distribuido a nivel nacional, con relación al dictamen de la audiencia final,
 - o se han realizado 7 talleres y otros pendientes en regiones, para sacar qué alternativas existen. Existen 2 publicaciones pendientes relacionados con los casos del TPP.
- Se están trabajando en la exigibilidad del fallo es la segunda parte del TPP: están llevando el dictamen a instancias jurídicas y políticas, (Corte Suprema de Justicia en Colombia, presidente del Consejo de Estado, presidente del Consejo Superior de la Judicatura, presidente de la Corte Constitucional, entre otros) Denuncia y apoyo jurídico a criminalización de defensores de derechos humanos en relación a extractivas.

Tom Kucharz, Ecologistas en Acción: Enlazar el trabajo contra los tratados de libre comercio y las transnacionales

- La lucha por la justicia global implica, sin duda, resistir y dismantelar las políticas comerciales de la Unión Europea, actualmente vestidas de la estrategia comercial y de inversiones "Europa Global: Competir en el mundo".
- Otros elementos centrales incluyen la cooperación reforzada para facilitar a los exportadores europeos el acceso a los mercados, diseñado para hacer frente a los "obstáculos" a las exportaciones de la UE; una política para obtener acceso ilimitado a las materias primas en todo el mundo, así como iniciativas para redefinir las relaciones comerciales de la UE con China, India y la los EEUU.
- Los grandes beneficiarios de este proceso serán sin duda las grandes corporaciones europeas. Las grandes empresas han utilizado la estrategia 'Europa Global' con el fin de imponer sus ambiciones para liberalizar los sectores de inversiones, servicios, contratación pública y la aplicación más estricta de los derechos de propiedad intelectual.
- La estrategia 'Europa Global' fue redactada en consulta directa con los grupos de lobby empresariales quienes se encuentran ampliamente satisfechos con los elementos incorporados en la Comunicación, como manifestó por ejemplo el Presidente de UNICE (Unión de las Confederaciones de Industriales y Empleadores de Europa).
- La investigación 'Europa Global': una política de puertas abiertas para los grupos de presión de las grandes empresas en la Dirección General de Comercio de la Comisión Europea de la ONG Corporate Europe Observatory (CEO) pone de manifiesto la estrecha relación de la Patronal Europea, Business Europe. El informe señala cómo se les dio a los representantes de la Federación Europea de Empleadores un acceso privilegiado durante los preparativos de la nueva estrategia, con reuniones exclusivas con el antiguo Comisario Europeo de Comercio, Peter Mandelson, y otros altos funcionarios de la Dirección General de Comercio de la Comisión.
- Estrategias: a) Aumentar el análisis de los capítulos de inversión de los TLC y TBI b) Compartir información (Cómo la llamada "cooperación" es utilizada para facilitar el comercio y la entrada de empresas transnacionales en sectores no abiertos al mercado / Ejemplos de cómo los TLC/TBI impactan negativamente / relación entre los TLC y transnacionales) c) promover mensajes claves: Las transnacionales son las principales beneficiarias y principales agentes de libre comercio / Los TLC/TBI son responsables por la injusticia social, económica y ambiental d) Apoyar campañas contra mecanismos de resolución de disputas entre inversor-Estado (CIADI) e) Producir materiales de educación popular que simplifiquen la comprensión de los capítulos de inversión en los TLC. f) utilizar los abusos de las

transnacionales para concientizar y luchar contra los TLC (apoyar y popularizar Tribunal Permanente de los Pueblos), folletos / informes que muestren como las transnacionales legitiman sus abusos mediante los TLC y los TBI. Mostrar cómo los TLC obligan a realizar cambios en las constituciones y leyes nacionales para beneficiar las transnacionales

Debate

- La imposición de un régimen económico y financiero global dominado por el capital transnacional productivo, y sobre todo por el financiero especulativo, sólo se iba a poder llevar a cabo con la ayuda de las políticas públicas adecuadas, apoyo económico desde los presupuestos públicos, así como la creación de instituciones internacionales como la Organización Mundial de Comercio (OMC) y de marcos legales que garantizaban un elevado grado de liberalización y desregulación no sólo en las finanzas, sino también de la llamada inversión extranjera directa (IED) y del comercio.
- La crisis alimentaria actual muestra que las políticas públicas y comerciales promueven el "negocio de matar de hambre" que mientras casi 1.000 millones de personas sufren de desnutrición, aumentaron las ganancias de las empresas dominantes en el mercado agro-alimentario-ganadero brutalmente (en 2007 las tres mayores empresas comercializadoras de grano en el mundo duplicaron sus ganancias, que alcanzaron más de 5.200 millones de dólares).
- No se puede abordar la lucha contra las transnacionales sin abordar el cumplimiento de los derechos fundamentales para todas las personas. Esto sigue la idea de recuperar el espacio público.
- Surge la pregunta ¿se puede seguir denunciando, resistiendo y luchando sin obtener resultado a corto o medio plazo?
- El Proceso del Tribunal ha sido adecuado porque se ha utilizado para conectar las luchas de incidencia y denuncia con el acompañamiento de movimientos en resistencia.
- En abril y septiembre de 2007, así como en septiembre de 2008, miles de manifestantes se unieron en todo el mundo para protestar contra los Tratados de Libre Comercio de la Unión Europea (UE). Activistas, trabajadores y agricultores de Europa, África, el Caribe y el Pacífico, participaron en diferentes Días de Acción Global para protestar simultáneamente contra las negociaciones entre la Unión Europea y los países ACP (África, Caribe y Pacífico).
- - Redes como 'Seattle-to-Brussels' o Alter-EU, han organizado en repetidas ocasiones acciones de protestas ante la Comisión Europea en Bruselas para denunciar los vínculos estrechos entre los grupos de presión empresarial y las instituciones de la UE.
- Se necesita una mayor implicación de grupos y el conocimiento de redes nuevas para mejorar y avanzar en la defensa de los derechos de las personas frente a las multinacionales.
- Se está trabajando para constituir un grupo de apoyo jurídico en el TPP, se hace un llamamiento a abogados y abogadas que estén interesadas en colaborar con este proceso.
- Se da a conocer Multiwatch Suiza, son un observatorio de seguimiento a transnacionales suizas como Glencore, Nestlé y Syngenta, que están interesados en colaborar con EA.
- Se da a conocer el sindicato portugués
- Es necesario para aumentar el conocimiento y la oposición a la actividad de las multinacionales, la articulación social, cultural y política. Una joven colombiana hace una representación de canciones de reggaeton con letras de denuncia a las multinacionales. Estas canciones se difundieron por diversos espacios de gente joven durante la celebración de los TPP de Colombia para la sensibilización de población a la que no suele llegar nuestro mensaje.

Relatores: Víctor Maeso (Setem), Erika González (Observatorio de Multinacionales en América

Latina – Paz con Dignidad)

Traducción al inglés: Karen Lang (OWINFS)

Seminario coorganizado por: Alianza Social Continental (ASC), Asociacion A Sud – Italia, ATTAC France, CADTM, Ecologistas en Acción, France-Amerique Latine (FAL), Grupo de la Izquierda Unitaria Europea/Izquierda Verde Nórdica (GUE/NGL), Justicia i Pau, Observatorio de la Deuda en la Globalización (ODG), Observatorio de Multinacionales en América Latina (OMAL) – Paz con dignidad, OWINFS - Nuestro Mundo No Está en Venta, Programa Democracia y Transformación Global, Red Birregional Europa-América Latina y el Caribe Enlazando Alternativas, SdL intercategoriale, Seattle-to-Brussels Network, Setem Catalunya, Transnational Institute (TNI), Tribunal Permanente de los Pueblos, Vía Campesina.